
 

 

 第６回米原市定例教育委員会 

 

日 時：平成２９年 ６月１６日 

                    午後３時３０分開会    

場 所：ルッチプラザ ２階研修室 

 （出席者） 

教   育   委  員：中川委員長 河居委員長職務代理者 本庄委員 近藤委員  

山本教育長 

教  育  部 長：田中部長 

     教  育  総 務 課：西出課長  

学  校  教 育 課：一ノ宮課長、田邉課長補佐 

生  涯  学 習 課：梶田課長補佐 

歴史文化財保護課：桂田課長 

学 校 給 食 課：大澤課長 

 図 書 館：今川館長 

 書      記：藤岡、澤 

 

１ 開 会 

 

２ 委員長あいさつ 

こんにちは。梅雨に入ったというものの、良い天気が続きましたが朝夕は涼しくて、一

昨日、近所の小学生に学校で水泳をしているか聞いたところ、プール開きは６月５日にあ

ったが、まだ１回もプールに入っていないとのことでありました。昨日、初めてプールに

入れたクラスがあったという状況で、水温は上がっているようですが基準に達していない

ので、子どもたちは毎日水着を持っていっていますが、使わずそのまま持ち帰っているよ

うです。今日も随分暑くなってきましたので、皆さんにはお体に十分注意されまして、業

務を進めていただきたいと思います。 

さて、皆さんも御承知のとおり、５月から６月にかけて取手市と仙台市で中学生がいじ

めによって自殺したと報道されました。それを見るにつけ、聞くにつけ、御本人は勿論の

こと、御家族を含めて言葉が出ないほど痛ましく、何とか無くならないものか常々思うわ

けですが、このニュースを聞いたときに、以前、研修で聞いた話を思い出しました。残念

ながら、いじめは諸外国でもあるようで、イギリスでは、個人と個人による構図ですが、

ところが日本では、一人に対して複数が関わるという特徴があるようです。これには、社

会の構図というか様々なことがあって、イギリスは個人主義の国ですが、日本は個人主義

というより、世間や世間体など周りをうかがいながら自分の居場所を考える社会です。こ

ういったことが、子どもたちに影響していじめの形に出ているのではないかとのことでし



 

 

た。これは子どもだけの問題ではなく、私たち大人が、人権も含めてどういう社会を作り

日々を過ごして生きていくのかを子どもたちは見ているわけですので、決して子どもたち

だけの問題ではなく、我々大人の問題でもあると感じています。また、取手市教育委員会

の対応が二転三転し、色んな批判があるとも報道されました。決して他人事ではなく、教

育委員会として誠実、真摯に対応していくことが必要だと改めて感じています。以上、よ

ろしくお願いします。 

 

３ 会議録承認 

   ４月定例会議事録  承認 

 

４ 教育長報告 

 【山本教育長から報告】 

前回５月 22日から、全体に関わることとして、現在６月議会が会期中であります。６

月６日に代表質問、７日に一般質問があり、教育部に関することとして、学校ＩＣＴ整

備やタブレットの導入による有効活用について、英語教育に関して、外国の２人の国際

交流員の活用についてと英語教育の今後のあり方、学校図書館の活用と公立図書館との

連携について、また、防災教育について、昨年は双葉中学校の近くの多目的グラウンド

で防災訓練が行われましたので、双葉中学校の生徒が避難所の運営に関わることは大変

有意義なことだということで、中学校での防災教育について質問を受けました。さらに、

現在、小規模校の良さを生かしながら交流していますが、小規模校の学校の交流だけで

良いのかという質問には、学校の交流だけではなく、様々な地域の人材も学校に入って

いただきながら、多様な人と子どもたちがふれ合うことも大切なことであると答弁して

います。米原市公共施設等管理計画において、今後、床面積ベースで 25パーセント縮減

することに関連して、公共施設全体の 42パーセントを占める学校施設では、小規模にな

りつつある学校の統廃合については、小規模校の良さを生かしたきめ細かな指導の充実

を行うことで、現在では統廃合は考えていないとも答弁しています。また、ホストタウ

ン事業に関連してのニュージーランドでの視察の成果については、今後、ニュージーラ

ンドの学校とのメールの交換なども含めた国際交流も視野に入れながら進めていくこと、

高齢者に対してのスポーツ推進の取組と成果については、お茶の間サロンの中での運動

について街かどでの声も取り入れて答弁しました。御質問があれば、細かに報告させて

いただきます。 

総務教育常任委員会では、教育委員の定数の見直しについて説明し、承認されれば９

月に具体的な提案を行う予定です。また、長浜市と米原市との間での教科書採択協議会

におきまして、今年は小学校の道徳の教科書採択に向けての協議が始まり、今後４年間、

毎年教科書採択に向けての協議会が立ち上がることとなります。 

教育総務課につきましては、多数の工事に関する契約審査会、入札が進められ、今後



 

 

工事に着手していきます。 

学校教育課では、来週から後半の人事訪問が行われ、全ての学校を終えることとなり、

特別支援学級の子どもたちの焼きそば交歓会も行っていただき、委員長にもお世話にな

りました。今後は、幼稚園、こども園の園訪問も予定されていますので、よろしくお願

いいたします。また、いじめ問題専門委員会Ｍ－ＳＩＰも来週開催する予定です。各学

校では、若干事故やいじめなどの問題が生じていますが、きめ細かに対応していただい

ています。また、発達障がいが伴う子どもたちの授業で、落ち着きのない部分も見られ

ていますので、保護者も交えての会議や支援も行っていただいています。 

生涯学習課では、各関係機関や団体との会議やイベントを行い、昨夜は、新しい委員

による第１回の社会教育委員会議を開催し、先週の日曜日には、山東Ｂ＆Ｇ海洋センタ

ーのプールリニューアル記念式典が行われました。７月には、カーニバルッチが行われ

る予定です。 

歴史文化財保護課でも、毎週のように行事が行われ、６月４日には鎌刃城まつり、先

週の土曜日には柏原宿萬留帳調査報告会が行われ、地域の方も含め 60人近くの方に参加

いただき、大変有意義な報告会でした。 

学校給食課では、伊吹山中学校で給食の台車の運搬中に、台車に挟まれる事故が発生

しました。かすり傷と打撲程度ですみましたが、大事故にも繋がるため、再度、態勢や

手順など再確認を行います。今後は、学校給食運営委員会も予定され、来週の月曜日に

は、２回目のニュージーラント給食を行っていただき、ホストタウン事業や国際交流を

深めてまいります。 

図書館におきましては、６月から中学生の職場体験を受け入れていただき、毎週のよ

うに伊吹山中学校、大東中学校から来ていただいています。また、小学校１年生に図書

カードを配布するため、現在、学校との連携や調整を進めており、１学期の期末保護者

会に配布する予定です。さらに、はにわ館のリニューアルオープンに伴い、今まで地域

情報室などは無料で開放し地域の方の展示を企画展として行っていましたが、これから

は使用料を徴収し有効活用を図るための一定の方向性が定まりましたので、今後、条例

改正の手続きを進めていきます。 

  

委員Ａ ：教育センターで色々と若手職員研修を行っていただいていますが、併せて県教委 

の研修もあるのですか。 

 

事務局 ：この若手研修は、市独自に行っているものです。特に今年度は、保育幼稚園の教 

諭を対象に行っています。小・中学校の教員については、県が実施している初任 

者２年次研修などで行っています。 

      小・中学校については、若手の職員が入ってきましたので、放課後に悩みの相 

談をしながら、ＯＪＴによりグループで色んな話ができる環境や態勢は徐々に整 



 

 

っていますので、その中で行っています。 

 

委員Ａ ：全ての小・中学校にエレベータは設置済みですか。 

 

事務局 ：伊吹山中学校が未設置で、今年度で設計業務に着手します。 

 

委員Ｂ ：学校給食について、食材を生かした調理をされていて、バランスのとれた献立 

工夫がされていて、ありがとうございます。報告書にあります民泊受入者試食会 

についてですが、どういう内容ですか。 

 

事務局 ：民泊の受け入れをされている方が、給食センターで保健所からの講師による研修 

を受け、給食を試食されたという内容です。 

 

委員Ｂ ：修学旅行生を受け入れられる民泊の方が対象ですか。 

 

事務局 ：そうです。 

 

委員Ｃ ：昨日、米原小学校で参観があり、最後に避難訓練として子どもの引き渡し訓練が 

ありました。授業が終わり、保護者の方がグラウンドに集まり、先生が学年別に 

子どもを誘導し、説明の後、先生に名前を言い一緒に帰るというものでした。帰 

る途中、「こっちから通って帰った方がいいかな」とか、子どもと一緒に親も確認 

しながら帰れたことで勉強になりました。こういうことを子どもも経験しておく 

ことで、何かあった時にこっちの道もあるということが覚えられるので良かった 

と思いました。 

 

事務局 ：このようなことに取り組もうとの流れがある中で、親と子どもが共に共通の話題 

として話をすることも大事です。 

 

委員Ｄ ：私も、現役の時によく似たことを経験しました。天候の急変で、急きょ子どもを 

家に帰さなくてはならないとき、地域によっては大雪となって、職員の数に限り 

があり一緒に下校できないときに、メールや防災無線などで周知はするのですが、 

何分にも急なことなので錯そうしました。普段からこのような時に、学校で預か 

る子ども、放課後児童クラブで預かる子ども、家に帰す子どもなど、何通りもチ 

ェックしていたのですが、善意で近所の子どもも一緒に連れて帰るといったとき 

にトラブルになることがありました。 

      避難訓練以外にも、子どもの命と安全を守るために、細かに名簿を作るなど平 



 

 

時の何もないときから、危機管理として取り組むことが重要と感じました。 

      学校教育課の資料の中で、５月分の欠席状況がありますが、この中で別室登校 

の人数について、何か報告する基準があるのですか。 

 

事務局 ：別室登校について、日数ではなく別室に１回でも行った子どもの数をカウントし 

たものです。どの学校も、４月から６月にかけて、教室には入れないが別室なら 

学校に行ける子どもが徐々に増えている状況で、１か月のうち 15日以上という子 

どもが多いです。 

 

委員Ｄ ：ダブルカウントはしていないのですね。 

 

事務局 ：していません。 

 

５ 議案審議 

 

議案第３０号  米原市立小中学校結核対策委員会委員の委嘱および任命について 

【学校教育課】 

 

原案承認 

 

議案第３１号  米原市就学指導委員会委員の委嘱および任命について 

                                  【学校教育課】 

 

事務局 ：今までも、滋賀県発達障害者支援センターの方も来ていただいていたのですか。 

 

事務局 ：昨年も来ていただいていました。 

 

委員Ｄ ：年間に何回開催されますか。 

 

事務局 ：５回程度開催します。今年度は、57人が対象です。 

 

原案承認 

 

６ 報告事項  

（１）後援等名義使用承認について 

○2017年米原市人権教育研究大会               【学校教育課】 

○平成 29年度米原市小学校教職員厚生事業           【学校教育課】 



 

 

○平成 29年度米原市教育会・教育研究合同講演会       【学校教育課】 

○第 18回近江カップ少年サッカー大会            【生涯学習課】 

 

（２）平成 29年度全国学力・学習状況調査にかかる米原市の自校採点の結果および今後の 

取組について                         【学校教育課】 

 

（３）米原市人権教育推進員の委嘱の変更について             【生涯学習課】 

 

（４）近江はにわ館リノベーションについて                【近江図書館】 

 

（５）平成 28年度米原市立山東・近江図書館年報について         【近江図書館】 

 

７ 質疑応答 

 

８ その他  

（１）滋賀県都市教育委員会連絡協議会 県内研修会について 

     11月 22日（水）午後２時から 

（２）第７回定例教育委員会の開催について 

     ７月 27日(木) 午後１時 30分から 

（３）第８回定例教育委員会の開催について 

     ８月 18日(金) 午後３時 30分から 

                

９ 閉 会 

            以上をもって第６回定例教育委員会を午後４時 46 分に終了した。  
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